



Universidad de Jaén



CURSOS DE VERANO UNIVERSIDAD DE JAÉN EN TORRES 19º edición

DESINFORMACIÓN Y DEMOCRACIA: RETOS Y SOLUCIONES EN EL CONTEXTO ACTUAL

Dirección:

Jonatán Cruz Ángeles y Alessia Schiavon.

En un contexto global donde la desinformación se propaga de manera acelerada a través de redes sociales, medios de comunicación digitales y otras plataformas de información, el fortalecimiento de la democracia y del Estado de derecho depende cada vez más de contar con una ciudadanía crítica, informada y capaz de discernir entre información veraz y manipulación. La circulación masiva de contenidos falsos, tendenciosos o distorsionados amenaza los principios fundamentales de participación democrática, transparencia y confianza en las instituciones, haciendo evidente la necesidad de estrategias educativas y formativas que fortalezcan la resiliencia social frente a estos fenómenos.

Este curso de verano, organizado conjuntamente por FIBGAR y la Universidad de Jaén, tiene como objetivo ofrecer a los y las participantes un conjunto de herramientas conceptuales y prácticas que permitan comprender de manera integral el fenómeno de la desinformación, sus efectos en las sociedades democráticas y las estrategias más efectivas para contrarrestarlo. A lo largo de dos jornadas intensivas, los participantes explorarán conceptos clave relacionados con la información y la manipulación mediática, analizarán casos recientes de difusión de bulos y noticias falsas, y conocerán los mecanismos de respuesta implementados desde distintos ámbitos: legal, mediático, educativo y tecnológico.

La era de la sobreinformación ha transformado radicalmente la forma en que accedemos y compartimos contenidos, y ha dado lugar a un contexto en el que las noticias falsas y la manipulación informativa tienen un impacto directo sobre el derecho a la información y la participación ciudadana. Este fenómeno no solo debilita la confianza en las instituciones y los procesos democráticos, sino que también fomenta la polarización, la discriminación y la difusión de discursos de odio. En situaciones de conflicto o crisis política, la desinformación puede convertirse en una herramienta estratégica que afecta la percepción pública, la cohesión social y la estabilidad política, evidenciando la importancia de dotar a estudiantes, profesionales y miembros de la sociedad civil de competencias sólidas para identificar, evaluar y contrarrestar estos riesgos.

Por ello, el curso se concibe como un espacio de reflexión, análisis y aprendizaje crítico sobre uno de los desafíos más relevantes de nuestro tiempo: la defensa de la democracia frente a la manipulación informativa, los bulos organizados y los discursos de odio que circulan tanto en entornos digitales como en físicos.